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暨南大學中文系

時光飛逝，轉眼進入了九十年代。敬愛的恩師王了一先生離開我們快四年了。記

得一九八六年五月五日上午，我們正在廣州、|華南師範大學舉行廣東省中國語言學會的

學術年會，電按中突然傳來語言學大師王力教授在京病逝的消息，在場的-B多位語

言學界同仁都被這突如其來的噩耗怔住了。一時整個會場彌漫著沉痛的氣氛。我當即

宣佈暫時中斷會議，請與會同人肅立默哀，表示我們對這位在中國語言學界辛勤耕耘

逾半個世紀，為建立中國現代語言科學嘔心瀝血一輩子的傑出學者無限敬仰、無限懷

念之情。

打那以後，我的腦海真不時浮現出了一師的音容笑影。他老人家雖然離開了我

{門，但他平素對我們的語語教導，他那平易近人、可親可敬的長者風範，卻時刻在鞭

策看我們、激勵著我們。我把他老人家當年訪問日本時和我一起在新大谷酒店的合影

掛在書桌前的牆上，每當我伏案為文、苦於思索之際，抬頭一見了一師在向我徵笑，

那神采、那風度，直使人感到胡同坐在他的書房襄聆聽他老人家答提解惑，說古道

今，指點我們在浩瀚的學海中如何習水性、迎風浪，在游詠中學會游撮，向著光輝的

彼岸前進。

古往今來，在幾千年的華夏文化中，產生過多少傑出的作家，湧現出多少輝煌的

作品。然而，就語言文字這一領域來說，從傳統的語文學到現代的語言學，真正能夠

融合中外，貫通古今，不斷開拓語言研究的新問題，堪稱博大精深的語言學家的，又

能數上幾人?我想除了我們大家所熟知的「中國語言學之父」趙元任先生和「非漢語

語言學之父」李方桂先生之外，唯有王了一先生戴得上這頂桂冠了。了一先生半個多

世紀的學術生盔，以四十多種專薯，二百多篇宏女，著述總字數超過一千萬言的偉大

業績，顯示出他驚人的氣魄和非凡的造詣。他的研究觸及中國語言學的各個方面，在

語言理論的建立、語言歷史的闡述、語言現象的揭示、語言規劃的掌劃、語言教學的

改進、語言知識的普及、語言應用的引導和語言教材的建設等許多方面都作出了富有

開創性的貢獻。王力先生是當之無愧的劃時代的語言學大師，誠如那部凝聚著四十多

位中外著名學者對了一先生無限崇敬之情的〈王力先生紀念論文集﹒前言} CD中所概

括的. I王力教授是適合用「世紀』來計算時間的學者，從事了逾半個世紀的嘆語研
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究，研究幾十個世紀的漢語，而由他開創的漢語現代研究，以及所得到的成果，肯定

會持續和保留至以後無盡的世紀 。 」八十年代初了一先生訪問日本，日本〈朝日新聞〉

的記者在一篇題為〈王力先生〉 的專題報導中抒發他聽過王力教授學術講演後的感受

「雖然他這吹是初訪日本，可是他的業績早在戰前已介紹到日本來 。 凡是對中時說:

國有興趣而學過一點中文的人，一定都聽說過王力先生的名字 。 J ，-有一位學者帶來

一本封面擦得破爛的書，當作寶貝一樣，他說這是他四十年前在南京買到的王力先生

的著作， 這一本書竟快定了他以後一生的方向 。 J @西德有位專攻漢語的研究生，在

選擇她的博士論文題目時，指導教授一再建議她不必猶疑，就以 〈王力和他的著作〉

為題 。
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〈中國語言學史〉

山西人民出版社. 1981年
〈音量蟲並雕齋艾集) • 
中華書局 .1982年

〈漢語語法史) • 

商務印書館 .1989年

是的. {王力和他的著作〉這該是多麼有價值，多麼有份量的題目啊 ! 近十年來，

海內外已經有不少學者以這個題目來做文章、寫專論了。了一先生的生平業績以及他

那何11:: ，-等身」的煌煌大著 ，已有許多的評述，不必由我這支禿筆來贅述了。作為有

幸親炙的門生，只想在這襄略記幾項久久難忘的經歷 ， 以表示我對了一師的深切懷

念，也讓讀者從男一個側面來領略了一先生為人治學的道德、情操和他那與世長存的高

風亮節 。

了一師一生不離校園，他早年教過小學，一九三一年在巴黎大學獲得博士學位回

國以後 ，先後執教於清華大學 、 燕京大學 、 長沙臨時大學、廣西大學 、西南聯合大

學、 中山大學 、 嶺南大學和北京大學 ， 培育了一批又一批的專業人材。一九四六年他
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在廣子+1 中 ÚJ大躍發IJ辦全盛大學中唯一的一擴語言學系，頭怯了一載有意於發展中鐘蜜語

言學的背年這寄來互交謹，我就是一九部九年羊皮吸引哥哥報考的一餾 0 條家中山大學語言學

系併入北美立大舉中文系 'ij克立漢語專業，了一部率韻全系師生灌入北京燕園，繼續培

養、讀就一胸玄之一盾的模語研究人材。了縛師講課認真，言傳身教， .......-絲不苟，有口

皆碑。正如納教育部長蔣南翔在「臘馴軍力先生學術活動五十i周年雕音樂會J J二所說:

「主力先使石:卜年來始終在高校擋任教幟，他是我國高教界中的一位傑出代表，是教

學與科研相結合的一摺典範 O _j了一都歡聽有人的突出特點就是慨數格襲來，又親切

驕橫;豆豆希黨是夢繞能舉妄自飽傳授的j含義勢方法和學無知識，又希黨聲終生不變墨守或撓，

能持有研象縛又有所載棄汗。絕不喜歡聲終生長老是背老諒的講瓏，說老在紛說i蠱的話，如果

學生能夠攤你新的見解，能說格外搞興 c 了一師很注意違心聽取人家對飽的著遠提出

的意兒，來自

成績，

、使輩的批評，他就旗鼓幟。他對學生在騏習和研究中取得的點滴

、多鼓勵。對單位的做點錯誤，總是耐心教會，幫助改正。記得

我在中山大體輯雷學系求學時， ，沒有選髒當時轍為時囂的俄語而改

選法語，了一師知單後給我很大戰勵。我臨著'*慰慈教授畢諱言霞，有一次試著翻譯了

法盟語言學家絢惠(況 Cohen) 的女傘，講了一觀指正，搜料到了一轎竟還字逐段

地替我鶴教;為了鼓勵全系持學學好外誨，又把我的這篇整蟬的路作交給系辭去室，

吩咐印接受系飾生參考，使我復發感動，更激發我寧靜業務的機心和甜心。畢業都年

我還了〈糟字被戴〉為題攘寫論文，了一都當即答應敵我的禪師，熱情地給我指導，

還讓我巨資鮑在一九四0年出版的〈棋生字改革〉一番，使我對嘆竿改革間草富有了比較全

面的認識。個激勵我說: r漢字母愛革開臘神常重要，也非常聽眩，你有興趣研究很

好，要多餐覺料，多思考問題，大轉機的白日的昆輝來。 J 一九草草年我從中大畢業

jlJ武漢大學當肪教，了一師也在整年關著「院系調整」到了北京大略。他在文大任壺，

詩戴諾言已著“我們聽錯巴經畢業走上工作織位的中大語言學系畢漿，蟬，心我們難試務任

教學、研究的工作，總希望有機會時聽授們能繼續揉造。了一僻3鵑花大不久，需設了

「漢語兜J ，他立即鹽1叫我的問嚮許給學者，知道飽在東北人鈍大學(吉林大學

前身)任嗽，對棋擂音韻、äJlI站等有一賀龍華礎，便替紹早辦理i麓鱗手續，講東北人大

允許紹早來北大跟他准修漢語覽。喇織文議題紹平和我們另一位跟在γ一帥身邊的同班

同學庸作瓣兒一臨協助編寫〈漢語見楠〉﹒齡、唐兩位在了一輝的的精心培養下，進

步很快，後手食總們都成篇對獲諾史研究卓有股說的學者了。一九主三五年北京大學漢語

專業首次鞠鞭「纜語方言學」讀報，自養家聽教授主講。了一鶴知灌攏在讀書喜詩代就

對方言研究有興麟，為了讓我能有機會得知方言嘍方富的專業部i線，繞在愛先生面前

推薦我去盤機器方言摯的進蜂教師。事變先使欣然接納，我終按在一九五五年秋天，由

武模大學到了祝大，有幸跟臨震君拉驛微機專就澳語方言學。原來計捌混鞍一年的期限

屆滿以饒，袁師又要我留下來學加他拒爛的〈鷹語方言概要〉和〈棋掛方音字灌〉、

〈模語方當捌擺〉的編寫、審劃工作，毒發掛執望在撰寫了〈漢語方當概要堅〉中〈粵方言〉

和〈潤喝方當〉楊重義。這樣一來，我在北大一共呆了兩年半，除了攻彈爆語方言學外，

並旦有磯會癌過黨蝦的推薰語中盤科舉餓少數民族語言調查獸艷梅粥島調查黎語，並
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研究黎語中的模諾借甜。我在海摺島和巖離育先生、主在均覺生，以及時聽問學敵楊覺

亞兇共事半載，後來聽我的聽篇關於海南方富的論文(梅南島草鞋話、萬哪方會等) , 

寫了算覺那次海南輯查黎語二三行的蠶豆豆藍品。一九五八年我結束北大的講修由1'IJ武漢大

學，從此就把定要的專業方向披在棋語方言上癌。河以說，北大選僻的兩年半先餘，

是t臭罵我人生道路的總盤。如果挽有當年了一部的提擊和關髏，我都有據份報炙食家

學學教嫂，那有機會參與少數民族的諾言調查，那能撰寫〈黨譚力言概要〉的鑼智者之

一呢!想起溫些，我萬分感激了…帥，也萬分感激家草叢締。

了一師是錦大陀人，他除了執教花大以外，經常風盛模模地到各組進行舉舔了t活

動。 f也離1'IJ--處，總是聞上許多仰慕他老人眾的人，冉他聽揖種糟要求。對於這時有

求於他的好學昆士，了一鯽總是熱情指導，不嫌癱纜功能f每天都i吹到一些來自各地的

求教信件，聽管再忙，啦總聽擠時間認攤閱讀，親自作聖賢。我們講盤磁驗過的學生，

輝到北京總襲登門拜寫了一餘，了一餅和師母也總要熱情款待，使我們享覺雪夜寢艇的

連隊。了一帥一冀東張諾言學必贊聯繫實際，必裝部向社會。他自扭身體力行，常常

走出校憊，應社會各方面的事要求做學辦講棋，並且親自動黨為大索、為中小是發生鵝通

俗諸文小船子。 偶如一九五三年他就為中餾春年出版社寫了{竿的辦實讀) , 。九五

五年和一九濫六年就擠撞在工人能版社出版了〈磁詞的照法〉和〈談話續讀規範能〉

鍋本普及棋語知識的響。一九八一年中聽諾言機會在謊言繁戚立，了一師費大家離學為

名譽會長，說後恤老人按總是不辭酸拷地競走上外地出席兩年一屆的中觀諾言暴發會增術

年會，盟主主在會議期間為譯學習直在授課。一九八三三年夏天，了必師出席在實籲合肥舉行

的中國諾言善終會等等三聽學術年會，會緩和著名相聲構華畫像寶林立控體實山。那轉黃山

還說智慧索道，了一師以八十聞聽高齡堅持徒步繼聾。一路上許多放護者聽他老人家

簽名留，傘，飽都一一答應，當場揮罐。一九八五年中盟擱雷學會在昆明是學行第四屑舉

辦年會，了一部和師峙的熱違叢蒞會。為了減少龍老人家的疲勞，會講安掛他只在閉

幕式上教鉤，不必學加分組討論。可是，他老人家般不臨此輕聲多少，那聽天他現喜怒

給會議舉辦的講習班講課，艾警察應付紛至發來的許多求盡冀的入，好聽屆研討會結

束，我對了一師住房去讓他用繕，看到總仍在路襲蟬蓮。都母告訴我們: r他混樣寫

字比海席你們的會還累。 J 一九八八年先且我自余再度訪問昆明時，黨搞語雷學會的

勝友和我談童話了一部八五年那次在屁明為各界人士禪擎的事，組有感慨地說: r那改

革堂先生為我們幫鷗寫了那麼多字，實在把他累得夠啥?我們有幸獲得了一先生慶賀

的人都非常憨激他老人家，棍棒常機念他老人數。他老人家如此騙和，如此觀心後

議，絲毫沒有大舉蜜的穗子，實在lU令人萬分敬佩! J 雲繭朋友還番服糖立言使我深為

感動。我不免想起聽件我在日本講學期商( 1980-1982年〉的往事來。

一九八0年春天，我應聘前往東京大學任教兩年，臨走的到燕富國向了一師和懿

母辭行，希事聽聽了一館的指方去。了一師難常高興，一定要我約定時間，騙我到全聚

篩吃拷鴨，聽我鶴行。我們在烤鴨賽上鱗舔了一欄多小峙，了一帥跟我談到了日本模

學研究的經久傳攏，雖有機會對j 日本進行舉衛工作，對於中盟諸雷學者來說，無疑是

雪在大的掌福。他薯我吟惜這一難得的學術交流機會，邊嘴邊是發邊教，聶慕我代他向臼
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本的漢學家致意問好;並且向我表示，他對和中國文化關係密切的日本、朝鮮、越南

三個民族很感興趣，抗戰期間他有機會到越南河內研究過越南語，出版了〈嘆越語研

究} ，可情日本不日朝鮮沒去過。我領會了一師這一渴望束訪抉桑的心情，是基於文化

學術上的「親戚」關係。在我到達日本不久，日本中國語學會為我舉行的一次學術講

演會上，我介紹了中國大陸三十年來語言工作的情況，並轉達了一師的致意間怯。此

1愛我又在適當的場合向會長波多野太耶教授和藤堂明保、平山久雄等日本朋友透露了

一師埋藏在心中多年的訪日願望，希望這一願望能在我居日期間實現。經過多方面的

努力爭取，了一師的訪回宿願終於在一九八一年十月實現了，那時他已是八十三歲高

齡，據說日本「國際交流基金會」每年邀請幾百位世界知名的學者和文藝界人士訪問

日本，可是，把請帖發出年逾八甸的學者，這還是破題兒第一遭呢!王力先生將要訪

日的消息在學術界一傳出，立即震動起夾，許今人都認為這是中日女化主流要上的一

個重要篇章。有的學者現渴望能有機會一膽王先生的風采，聆聽王先生的宏論，卻又

擔心如此高齡的學者遺遊勞累。我為此做了一些遊說的工作，向日本學者介紹了一師

的健康情況和工作情況，終於打消大家的顧慮。正因為這樣，日本新聞媒介在報導王

力先生訪日時，也特別在高齡上做女暈。一家報紙說 I看來這位八十二高齡的學者

仍然沒有退隱賦閒'不但繼續當教授，還擔任行政上的領導職務，而且不是空有虛

名，而是正在活躍之中。」了一師這次訪日只有十天，他老人家總是渴望能夠充分利

用時間，多接觸一些學者，多參觀一些地方。可是，主人為了減少他老人家的疲勞，

卻有意少安排一些活動。了一師說前要尊重主人的安排，也要盡可能地爭取多看多

訪。當他看到日程表中有觀看歌舞佳的項目時，靈機一動地跟我說: I倒不如就利用

這段時間到你家真來，你安排幾佐熟識的學者來你家釵訣，我先禮貌式地看它半小時

的歌韓佳，然後你來劇場門口接我。」我照著他的盼咐約了波多野太耶教授等幾位學

者到我的寓所，然後準備按計劃到劇場去接了一師。不料那天我上課後被幾佐學生體

著問問題，沒能準時到劇場。了一師和師母一出劇場見不到我，看了急，自己僱了出

租汽車想上我家來;但又沒有我的住址，結果被的士司機載著遊了一陣「車河J '最

後只好回到下揚的新大谷飯店等悵。我後來到新大谷飯店去，才把老師和師母接到了

家。這天晚上了一師因司已戲」而得以在我客居的斗室中，和幾位日本學者歡釵共飲，

無拘無束地暢談幾個小時。他老人家和師母特別高興，啤酒也多喝了幾杯。了一師對

在座的朋友說. I這樣的聚會多好，咱們不是像一家人嗎? J I希望有一天也能在我

家襄歡迎各位光臨，再一次共釵家常! J 了一師和師母在東京我家作客的這段訪日插

曲，一般日本學者都不知道，後來我在給香港某報撰寫專欄散文〈東瀛雜記〉時，特

別以「在東京提迷藏」一節補記在〈王力教授在日本〉一稿中。

四

了一師一生能為中國的學術發展作出如此巨大的貢獻，自然是他畢生勤奮、改故

不倦地細心耕耘的結果。然而，他老人家始終保持著一種虛懷若谷的謙遜態度，他常
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常對我們說:他能夠有一點學術成就，離不開大家的幫助，離不開大家的共同努力，

要離不開師母夏蔚霞的大力支持。有關了一師{亢儷五敬互愛，師母在事業上給了一師

諸多幫助的佳話，早已在學術界{辱罵美談。在這裹，我只想補充嘿白質例。

、、』

主力和夫人夏車子霞 王力(左)與本文作者合照

-九八一年十月了-師借師母訪日本，正值我在東京大學任教，了」師抵樓那

天 ，我約同東大平山久雄教授予IJ成田機場迎接。隨後幾天我常陪著7一師和師母。後

來他倆去京都、奈夏訪問，再回東京的當天晚上，我先期到新大谷飯店迎接。王師母

一再留我在飯店一起吃晚飯 ，她說 í王先生交代今晚辭卻人家請的飯 ， 要和你一起

吃頓飯，我們請你。」想到第-天清早了一師和師母就要登程回國，難得再有機會暢

紋，我也就答應留下來，飯後師母說明天要走了，想到街上買點東西，我就提議陪她

去逛秋葉原電器街。我們坐上地鐵出發， 一路上師母和我談了許多家真的事，談到她

已作好準備，把了一師多年積蓄下來的稿費捐獻出來設立一個基金會，獎勵對語言學

研究有貢獻的人。她還說這個意見要和了一師商量，或許就起他老人家還健在時就把

此事辦妥。從師母這一席話中，我們可以想見她是怎樣一位對了一師的事業多有幫助

的「賢內助」了。到了秋葉原，師母給了一師買了個手鐘，說他的錶太舊了，也該換

上一個。這裹的錶比國內便宜，就給他換個錶作為這吹訪日的紀念品吧!師母還說:

「今晚要是他自己來，可能就買不成，他總是不肯換新的。」我們買了手錶匆匆回到

新大谷酒店，了一師一見面問我們述了哪些地方，我如實把師母給他買鍾的事說了。

不料了-師聽了大為不j繭，頓時對著我和師母發起火來。他批評我不該陪師母去給他

買錶。他說 í要是買錶，也應該給師母買，她比我要需要。」師母一再解釋說 í我

看你的錶也太舊了 ，所以背著你去買 ，你就要了吧 ! J 了一師聽罷仍然不滿，斬釘截

鐵地說 í除非再買一個給你，咱們一人一個，否則!我不要這個錶! J 我見了一師和

師母相持不下，便建議再去買一個，這時已過十點，沒有可能再上秋葉原了，我們只

好將就看到樓下酒店的購物中心去 'J 一師為師母買了一個錶'這樣彼此互贈，才算

了結一場「風波」。我看到老師和師母都戴上新錶，心中真有說不出的喜悅。我把這

段「佳話J -直保密若沒有公開，我想 ，此刻也該可以公開了。
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書和人

了一帥仙逝我沒能觀性吊唔，始終感到內疚。一九八八年秋天我對京關會﹒抽空

約同盟黨聽養陳章寮兒一起去燕闖闖拜軍部呀，並和師母一輯上西郊萬嘴余墓拜辭了

一帥。講時我才得知，原來攬了→師對醫護衷的貢獻和他的聽講威主霞，做府安排將龍的

黨黨位安放在八事實山革命公廳，道是中闢最描庸人士安，愚忠所。 '了一師在辭世以

部l卻立下連言霄，不進入事實山，要家人在興安公黨買下一塊雙人聽峙，以便讓鯽崢百年

立後能和給朝夕相暉， I海穴共眠。 γ一直溶合弓子女過照父命， 了這攤蘊i奇觀母「生

基J 在內的墓地，了一帥的大企子總悲兄親自設計墓碑，蹲憑上割著γ…師自己寫的

詩。當我和師母來到遺揖普油田攏的墓酒，佇立在了一鋪蓋嘉碑前醋，看著了心瞞自己

獻給轍母的詩划在碑石之時，我禁不住潛熱淚下，了一師和師母老汪東京互讓手攏的動

人情景，沒釀出現在我的跟箭，還是今腰偉大的情蟬，多聽詩歌可仰的學者織範啊!

一九九0年一月於廣州1

@ 〈蓋章先生記念論女集) ，香港中翻譯文學會告說，法聯書店香港分店出版， 1987年。

@ 〈體認新聞) '1981年10丹 12 路。
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